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Во вступительном слове прези-
дент МПА Вячеслав Бутковский 
отметил, что это уже пятая кон-

ференция и ее проведение стало хоро-
шей традицией для специалистов и 
экспертов отрасли. При тесном сотруд-
ничестве Министерства сельского 
хозяйства России, Международной про-
мышленной академии и Национального 
союза свиноводов (НСС)  удалось со-
брать на мероприятие участников из 37 
субъектов федерации и 17 стран мира,  
отметил он.

лизацию экономически значимых про-
грамм. Также министерство планирует 
принимать комплекс мер для защиты 
сельхозпроизводителей от негативных 
последствий вступления России в ВТО. 
Это субсидирование за счет федерального 
бюджета развития глубокой переработки 
продукции свиноводства, селекционно-
генетических и селекционно-гибридных 
центров, процентных ставок по кредитам 
и займам на срок до восьми  лет в размере 
80% ставки рефинансирования, выделе-
ние средств на мероприятия по предуп-
реждению  распространения и ликвида-
ции африканской чумы свиней и т.д.

В целом же ситуация в отрасли 
не критичная, убежден  В. Лабинов.  
В 2013  г. прирост производства свини-
ны составил около 330 тыс. т. Однако 
генеральный директор Национального 
союза свиноводов Юрий Ковалёв счита-
ет, что это лишь инерционный эффект.  
По мнению эксперта, его обеспе-
чил ввод в эксплуатацию новых объ-
ектов, инвестиции в строительство 
которых были сделаны в предыдущие 
годы, когда рентабельность предпри-
ятий достигала 25–30%. Между тем за 
август—декабрь 2012 г. после вступле-
ния России в ВТО и обнуления тамо-
женных пошлин на ввоз внутриквот-

Отрасль не сдает своих позиций 

Несмотря на то что до сих пор 
идут разговоры о скором бан-
кротстве свиноводческих пред-
приятий после вступления 
России во Всемирную торговую 
организацию, отрасль не сдает 
своих позиций и даже показы-
вает неплохой  прирост про-
изводства. Однако трудности, 
несомненно, есть. Их обсудили 
на Международной конференции 
«Свиноводство-2013. Итоги пер-
вого года в релиях ВТО», прошед-
шей в Международной промыш-
ленной академии (МПА) в Москве.

Развитие свиноводства в новых условиях обсудили 
участники конференции 

Татьяна ЗИМИНА

Конференция была разделена на 
несколько сессий, на которых обсу-
ждали самые актуальные вопросы: вете-
ринарную защиту свинокомплексов, 
сокращение производственных затрат, 
генетику, качество мяса, стратегию 
повышения конкурентоспособности, 
кормление животных и др. Но главной 
темой стала ситуация в отрасли, сло-
жившаяся в результате присоединения 
России к ВТО.

 Как отметил в своей речи замести-
тель министра сельского хозяйства РФ 
Илья Шестаков, основные проблемы 
возникли из-за изменений в таможен-
но-тарифном регулировании, но к ним 
добавилось повышение цен на зерно в 
связи с засухой, а также распростране-
ние АЧС. Государство создало комис-
сию по ликвидации заболевания и  
выделило свиноводам 5,7 млн руб. на 
компенсацию части затрат на приоб-
ретение  комбикормов. 

Директор Департамента животно-
водства и племенного дела Минсельхоза 
России Владимир Лабинов  в своем докла-
де отметил, что в 2013 г. в отрасль было 
направлено 9320 млн руб. на субсидиро-
вание процентных ставок по кредитам,  
110 млн руб. — на под держку племенно-
го свиноводства, 3180 млн  руб.  — на реа-
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та проходит очень тяжело и малоэф-
фективно, сказал Н. Власов.

Зафиксирована  в 2013 г. и вспышка 
ящура, но его распространение купи-
ровать будет несложно благодаря вак-
цинации. В зоне риска пока находятся 
области на границе с Юго-Восточным 
федеральным округом.

Одним из значимых событий для сви-
новодов стало то, что Россельхознадзору 
удалось внести законодательный запрет 
на содержание свиней в районе 5 км 

ной свинины импорт вырос на 26%, 
а сверхквотный — на 63%. Цены на 
живых свиней упали на 30–35%, при 
этом повысилась стоимость зерна. В 
итоге убытки многих хозяйств  соста-
вили  10–20%. 

Тем не менее принятые государ-ством 
меры по защите рынка, в том числе огра-
ничения на ввоз мяса по ветеринарным 
причинам, помогли сдержать импорт. 
В 2013 г. он снизился примерно на 20%, 
или 200–250 тыс.  т. Это позволило вос-
становить цены на сви ни ну, вернув 
отрасль в область положитель ной рен-
табельности, сказал Ю. Ковалёв. 

Однако в свиноводстве еще много 
проблем, продолжил руководитель 
НСС. Так, некоторые хозяйства уже 
около полугода не могут получить обе-
щанные субсидии на корма, хотя это, 
безусловно, им необходимо.  Но нужна 
комплексная программа поддержки 
отрасли, чтобы помочь производите-
лям вернуть кредиты, что при сегод-
няшней рентабельности сделать край-
не трудно, считают в отраслевом союзе. 
Большие надежды в этом плане в орга-
низации возлагают на среднесрочную 
программу поддержки свиноводства в 
2014–2018  гг., а также на продолжение 
реализации комплекса мер по регули-
рованию импорта в рамках ВТО.

Руководитель Исполнительного ко -
ми тета Национальной мясной ассоци-
ации Сергей Юшин, продолжая тему, 
отметил, что трудности в свиноводстве 
сегодня  связаны прежде всего с неяс-
ностью по многим вопросам, поскольку 
гарантировать что-либо в нашей стране 
крайне сложно.  Будут ли в ближайшее 
время выплачивать субсидии? Хватит 
ли их, чтобы оказать необходимую под-
держку? Готовы ли банки финансиро-
вать проекты в таких условиях?

Большие сложности создает и неоп-
ределенность во внешней торговле. 
Никто не может пообещать, что в 2015  г. 
мы сможем добиться улучшения условий 
по тарифам и квотам на переговорах с 
ВТО. К тому же наши ближайшие сосе-
ди и партнеры по Таможенному союзу 
Беларусь и Украина нередко поставля-
ют в Россию переупакованное мясо из 
Бразилии и других стран мира. Так что, 
несмотря на ограничения по импорту, 
продукция из некоторых зарубежных 
стран  все равно попадает на наш рынок. 

Между тем сегодня во всех государ-
ствах выстраивают различные защит-
ные барьеры, в том числе ветеринарные 

и экологические. В России же выдви-
нуто предложение передать полномо-
чия Россельхознадзора по контролю 
над ввозом продовольственных товаров 
таможенной службе, хотя у этих двух 
организаций абсолютно противопо-
ложные задачи, подчеркнул С. Юшин.

Тем не менее Россельхознадзор 
продолжает выполнять свои функ-
ции. Выступивший на конференции 
заместитель руководителя этой службы 
Николай Власов рассказал об эпизооти-

вокруг крупных промышленных сель-
хозпредприятий. Это уже практикуют 
во многих странах, в том числе в сосед-
ней Беларуси, подчеркнул Н. Власов.

Итак, несмотря на множество труд-
ностей, российское свиноводство 
продолжает развиваться. Как отметил 
С. Юшин, мировые эксперты считают 
эту отрасль в нашей стране перспек-
тивной и прогнозируют, что ежегод-
ный прирост в ней будет составлять 
3,5%, а это очень высокий показа-
тель. Так что при активной и грамот-
ной работе государственных органов 
у российского свиноводства могут 
быть хорошие перспективы, заключил 
С. Юшин.                                             ЖР

ческой ситуации в стране и о последних 
инициативах ведомства. 

Сейчас в России 84 неблагопо-
лучных пункта по АЧС и 97 инфи-
цированных объектов,  сообщил 
э к с п е р т.  З н а ч и т е л ь н а я  и х  д о л я 
приходится на личные подсобные 
хозяйства. Вспышки в 2013 г. воз-
никали в Северной Осетии — Ала-
нии, Воронежской, Московской, 
Волгоградской, Тамбовской, Сара-
товской, Белгородской, Смоленс кой, 
Псковской, Ярославской, Туль ской, 
Владимирской областях и Красно-
дарском крае. К сожалению, до сих 
пор нет федеральной программы по 
борьбе с заболеванием, поэтому рабо-
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